

Los Debates

ANO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2604

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicagos, á precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 21 de Diciembre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 3;
Cebrian y Compañía.

DESENCANTO

El presupuesto de Agricultura ha constituido un verdadero desencanto para el país. Sabíase que en aquél se había introducido aumento de consideración y pasábase por él en la confianza de que fuera reproductivo el gasto mayor que ocasionara. Además, de las iniciativas, los alientos y la juventud del señor Villanueva, esperábase también algo positivo y práctico en favor de los importantes servicios á su dirección encomendados. Desgraciadamente, no ha sido así.

El presupuesto de Agricultura y Obras públicas ha constituido un desencanto más que viene á ahondar las diferencias entre la opinión y el Gabinete fusionista que en nada ha sabido darla satisfacción ni aún relativa.

Como todos los demás presupuestos parciales, el de Agricultura y Obras públicas no responde á más propósito que al de salir del paso y, en consecuencia, ningún problema resuelve de los que en el mismo entendíanse, y debían entenderse, planteados.

Quédanse desatendidos en él importantes servicios en los cuales tenía el país fijos sus ojos por constituir algunas de sus más ardientes aspiraciones, y, en cambio, el personal, la cuestión batallona de oposición del contribuyente, aparece beneficiado y á él únicamente se destina el considerable aumento introducido.

En vano fué que el ilustre periodista y distinguido ex-ministro conservador señor Gasset llamara la atención del señor Villanueva en tiempo oportuno para remediar tamaño contrasentido rayano en el abuso, y que para facilitar el remedio presentara razonadas enmiendas. El ministro fusionista, desatendiendo toda excitación, hasta la de su compañero el de Hacienda que aceptaba la idea del señor Gasset por entenderla beneficiosa para el Tesoro, rechazó la proposición é hizo cuestión de amor propio la integridad de su obra, posponiendo los intereses generales al particular de una satisfacción personal.

Y esta satisfacción personal, traducida en cifras, cuesta al Tesoro 1.050,000 pesetas y perjudica al servicio de las demarcaciones mineras, impidiendo el despacho de 14.000 expedientes que están detenidos porque

no hay medio de despacharlos, y que son los mismos que aquella importante suma devengarían á su resolución.

Las enmiendas del Sr. Gasset lo demostraban y á realizar el efectivo antes enumerado y terminar el curso de los expedientes citados tendían...

Carísima, pues, pagamos la terquedad ministerial y no es extraño que la desilusión haya sido enorme y el desencanto completo.

Sales y Ferré

Por tratarse de un ilustre conterráneo nuestro, tan admirado como querido en nuestra ciudad, y sin que por ello asintamos á sus manifestaciones ni á los comentarios con que las glosa *El Liberal*, copiamos á seguido lo que acerca del sábio hijo de Ulldecona escribe dicho periódico:

«Desde ayer se destaca en primer término la personalidad ilustre de este sábio español, solamente conocido y apreciado, hasta aquí, por el escaso grupo de nuestros intelectuales.

Sales mismo no se explica aún cómo sus palabras hayan podido causar el inmenso efecto que han producido, cuando él, al pronunciarlas con la sinceridad, con la honradez, con el franco convencimiento de un criterio madurado y de un pensar sano, las consideraba naturalmente incapaces de originar disgustos, conflictos y acutudes airadas. Así, cuando, durante el discurso, las insinuaciones repetidas del Sr. Vincenti llegaron á condensarse en la exclamación por todos oída: «—¡Pero, Sales, que está usted hablando ante un ministro de la corona!», el profesor de Sociología le respondió con la misma naturalidad y sencillez con que hablaba, que ese ministro, antes que de la corona, lo era del pueblo, puesto que vivíamos en un régimen constitucional.

Las mismas inquietudes, avisos y señas del ministro y de los señores que formaban la mesa y componían el estrado le parecían á Sales signos de impaciencia por la longitud de su discurso, y sólo al salir á la calle, libre ya de los achuchones y de los abrazos del público, comprendió el por qué no le habían dejado acabar.

Esto advertido, compréndese que no piense en volver más por la Asam-

blea y que dimita su presidencia de sección; pero de aquí á hacer renuncia de su cátedra de la Universidad Central, hay la diferencia que existe entre lo que es lógico y lo que no tiene razón de ser.

Sales es un hombre en todo el vigor de su fuerza intelectual y física, que trabaja, hace cerca de treinta años, doce ó catorce horas diarias, aplicando el método experimental á las investigaciones históricas y sociológicas.

Su labor colosal de acumulación científica ha producido, entre otros inapreciables frutos, la *Sociología* y la *Historia de Europa*, continuación de la comenzada por el gran Castelar. Es el maestro por excelencia, de claridad y método sorprendente en sus discursos, en sus conferencias de cátedra, en sus escritos; maestro de los que hacen discípulos y conviven con ellos en amistad íntima. En la exposición de sus ideas no hay vacilaciones, ni dudas, ni difusiones que borren sus límites, sino seguridad, firmeza y sobriedad vigorosa y de gran realce. Las ideas se encadenan unas á otras con una lógica tan exacta, que caen en la inteligencia del lector ó del oyente en forma inmediatamente asimilable.

Es hombre de la mayor buena fé concebible, de ardiente patriotismo, de amor intenso á la verdad, el gran amor de toda su vida, y cuando llega á poseerla, la vierte en la cátedra, en el libro, en el discurso de anteanoche, sana y honradamente, por la verdad misma, sin pasión, con serenidad inalterable, sin concebir que esa verdad encontrada tenga que expresarse con cierto acomodamiento, con ciertas adaptaciones de lugar, de circunstancias y de auditorio que la adulteren, sino tal cual es, completa y pura con la integridad de un dogma. Acostumbrado así á decirla en la cátedra y en el libro, no se imaginó Sales que hubiese en el mundo sitios ni momentos donde no fuera lícito lanzar la verdad lisa y llanamente. Y hé aquí por qué se encontró dolorosamente sorprendido al comprender que sus palabras, expresión de sus investigaciones psicológicas de este instante del pueblo español, habían producido un efecto profundo, ni buscado ni presumido, como tampoco buscó ni presumió la ruidosa manifestación de asentimiento que le otorgó el público.

Sales se duele de lo primero; pero la verdad va por delante y está dicha.»

El problema de la Aerostación

Hace pocos días, la Sociedad de Aerostación celebró un mitin de mucha importancia por los problemas que en él se discutieron. Lo más culminante de dicho mitin fué un discurso pronunciado por sir Hiram Maxim, en el cual desarrolló con gran erudición la teoría de los llamados «aeroplanos» ó sea de los aparatos de navegación aérea más pesados que el aire, que en concepto del disertante son los únicos que están llamados á dar resultados prácticos.

Escribió los experimentos llevados á cabo por Mr. Renard hace algunos años con un buque en forma de cigarrera, cuyos experimentos consideráronse entonces como la última palabra de la aerostación, pues el motor empleado era eléctrico, obteniéndose la energía necesaria para su funcionamiento por medio de acumuladores.

Las últimas experiencias realizadas en París por M. Santós Dumont fueron analizadas seguidamente. Dichas experiencias, atendida la potencia y ligereza del motor empleado, se acercan, según Mr. Maxim, al límite de lo posible, pero no cree que por este camino pueda irse mas lejos.

Si fuera posible—dijo—construir un motor que desarrollara 110 caballos de fuerza por cada libra de su peso, sería todavía imposible hacer navegar un globo por el aire reinando una brisa moderada, aun suponiendo que dicho globo estuviese construido con todas las perfecciones.»

Según el orador, es imposible construir un globo de suficiente resistencia para vencer la del aire navegando á grandes velocidades y al mismo tiempo dotado de la ligereza necesaria para remontarse en la atmósfera; por más que en días de calma, estando aquella tranquila, se obtengan resultados aparentemente satisfactorios, un globo estará á merced del viento por lo menos 300 días al año.

Hay que buscar, por lo tanto, otros medios, seguir otros derroteros para llegar al objeto deseado. Este, según Mr. Maxim, solo se conseguirá con el empleo de máquinas que, más pesadas que el aire, se levanten á impulsos de su fuerza dinámica. La naturaleza que ha resuelto el problema de la navegación aérea se vale precisamente de este medio, y es menes-

ter, pues, imitar sus procedimientos. A continuación el disertante relató experimentos llevados á cabo con motores de su invención que elevan y transportan un peso de 125 libras por cada caballo de fuerza. Tales motores resultan insuficientes, pues en concepto de Mr. Maxim es necesario alcanzar una velocidad de 40 millas para producir resultados prácticos, además de un impulso ascensional catorce veces superior á la velocidad necesaria para contrarrestar la acción del viento. Con el empleo del aluminio, juzga el orador que podrán obtenerse tales resultados y la navegación aérea será un hecho en plazo no lejano.

A VUELA PLUMA

Según leemos en los telegramas de Madrid, ayer fué aprobado por el Congreso el dictámen acerca del Proyecto de Ley de Canalización y Riegos del Ebro.

La lotería de Navidad promete este año ser fecunda en alegrías y disgustos. Alegrías, para los que sean favorecidos con algun premio y resulte legítimo su billete. Disgustos, para los sin fortuna, y mayores y más graves, para los que obtengan premio y resulte el billete falso. Que no será falso para todos, pues los que tengan participación en un billete falso tendrán derecho á exigir el pago de la parte que les toque en el premio á los depositarios y, en cambio, éstos se verán quizás envueltos en un proceso.

Hacemos esta aclaración porque se dice si en Tortosa hay algún billete falso comprado á algún revendedor de Barcelona.

Tenemos entendido que la Comisión provincial ha acordado desestimar las protestas presentadas contra las elecciones municipales de Tortosa, resultando, por tanto, éstas válidas.

Hace unos días, celebrándose en Pauls un baile en uno de los molinos aceiteros de aquel término municipal, unos cuantos mal aconsejados vecinos interrumpieron la fiesta tirando piedras contra la puerta del edificio y disparando varios tiros al aire al objeto de amedrantar á los jóvenes danzantes.

Repuestos de la sorpresa los que se encontraban dentro del molino, fueron al pueblo en busca de los que les habían molestado y, al no lograr dar con ellos, empezaron á tirar piedras contra las puertas de algunas casas y á disparar tiros, causando la natural alarma entre aquel pacífico vecindario.

Según parece, la verdadera causa del escándalo fueron las luchas que desde mucho tiempo vienen sosteniendo por asuntos de localidad las dos fracciones políticas que se disputan el mando en aquel pueblo.

Con motivo de lo ocurrido, el lunes último fueron detenidos por la Guardia civil ocho vecinos de Pauls, por considerárseles los principales promovedores del motín, siendo puestos á disposición del Juzgado.

Para el día 30 de los corrientes el señor Gobernador ha convocado á la Diputación provincial al objeto de tratar de la conservación de la Escuela Normal Superior, de Tarragona, revisar los acuerdos adoptados por la Comisión con carácter de interinidad y aprobar el repartimiento del contingente provincial para el próximo año de 1902.

Se ha concedido á doña Clara Illa, vecina de esta ciudad, una pensión de 1.125 pesetas en concepto de viuda del comandante de infantería D. Manuel Perez Vidal.

Los soldados del Regimiento Infantería de Luchana, de guarnición en Tarragona, están estudiando un himno patriótico que, según informes, será ejecutado el día de Nochebuena con acompañamiento de bandas y música.

La letra y la música son dos inspiradas composiciones, originales la primera del digno Teniente Coronel del mismo nuestro particular amigo D. Felipe de Navascués y la segunda del inteligente y estudioso Maestro músico mayor D. Fernando Martinez.

Efecto del fuerte temporal que reinaba anteayer, algunas barcas del *bou*, de la matrícula de Tarragona, que intentaron hacerse á la mar, hubieron de regresar al puerto con averías.

En Castellón continúan las desavenencias entre los patronos y operarios alpargateros.

En vista de la intransigencia de los primeros, los últimos proyectan establecer una cooperativa de producción, esto es, una fábrica propiedad de los trabajadores.

En cambio, los patronos proyectan hacer venir operarios forasteros.

El comandante de caballería D. Juan Llarch, que se halla de excedente en Benisanet, ha sido destinado al regimiento caballería reserva de Lérida.

Las operaciones del canje de los efectos timbrados que caducan al finalizar el año se verificará en esta ciudad en las expendedorías de D. Angel Gonzalez y D. Emilio Sabaté.

Ayer terminó el plazo concedido por la Comisión provincial para entender en el fallo de reclamaciones electorales.

El Juzgado de primera instancia de este partido cita, llama y emplaza á Mariana Colomé Ginovart.

Por los elementos republicanos de Tarragona se ha abierto una suscripción popular, cuya cuota máxima no puede exceder de diez céntimos de peseta, para costear la pequeña lápida que se ha de colocar en el antiguo paseo de Santa Clara, al cumplir el acuerdo de aquel Municipio dándole al mismo el nombre de «Pí y Margall».

Cuando los primeros fríos van acompañados por lluvias persistentes, se recrudecen las afecciones reumáticas, ó sea el dolor en todas sus manifestaciones patológicas. Muchísimos médicos aconsejan para estos casos el uso del *Jarabe anti-reumático de Monner*, recurso precioso

é infalible, que en cuantos enfermos lo han usado ha dado el más satisfactorio resultado.

Depósito general: Farmacia de Monner, Tortosa.

Se espera con interés en los Estados Unidos la sentencia que ha de dictar un tribunal en un pleito originado por el testamento de Mr. Peter J. Gagan, de Milwaukee.

El testamento dice así:
«Mi fortuna, de 3.500 dollars, será repartida entre mi viuda y mis ocho hijos. Las partes de éstos se calcularán en la forma siguiente:

»Mary recibirá 2.000 dollars más que los otros; Nicolás 50 dollars menos que los otros; John 70 dollars menos que los otros; Anna 30 dollars menos que los otros; José Pedro, Gabriel y Francisco recibirán partes iguales, que serán inferiores en 200 dollars á la parte de Mary, superiores en 50 á la de Nicolás, en 70 á la de John y en 30 inferiores á la de Anna.»

Un periódico inglés ofreció premios á los que resolvieran el problema, y aceptó como mejor esta solución:

«La viuda de Gagan recibe la mitad de la fortuna; Mary 540 dollars; Nicolás 290; José 270; Anna 310, y José, Pedro, Gabriel y Francisco 85 cada uno.»

Veremos cómo lo resuelve el tribunal yankee.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Aboniacos y nitratos para la primavera.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan uerter dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 20 de Diciembre de 1901

Barómetro

Máxima 741 Mínima 739 . Oscilacion 3

Termómetro

Máxima 14 Mínima; 3 Media 8'50

Evaporímetro, 3'9

Pluviómetro, 0

Estado del cielo, Despejado

Dirección del viento N. N. E.

Observaciones: Termómetro seco

12 Idem húmedo, 0

El Alumno,

Daniel Hierro

El Alumno
José Ferrando

Teatro Principal

La obra escogida por el Sr. Valero, la noche de su beneficio, que fué *El Gran Galeoto*, obtuvo una buena interpretación, distinguiéndose por su

discreción y recomendable labor la señora Coello, que exhibió una vez más sus dotes artísticas, y los señores Lleal y Valero, sobre todo este último, que estuvo hecho un actor, haciendo resaltar las situaciones verdaderamente dramáticas, que por cierto abundan en la genial obra de Echegaray. Supo, con sus compañeros que, felizmente, le secundaron hasta el desenlace, excitar y mantener el interés del público que interrumpió su labor con nutridos aplausos, prodigándose, sobre todo y muy merecidamente, al finalizar la obra, que fueron llamados á escena.

Después de la representación del drama y tras un muy marcado compás de espera se dió principio á la que ni remotamente respondía al título *Revista de Tortosa*. Mintió el programa al anunciar una obra de costumbres tortosinas, á no ser que por tales se entienda el desfile por las calles, de *cuatro tipos*, representación de otros tantos seres desgraciados que, en gracia á la educación que suponemos no holgará en su autor, no debia de haber presentado, ya que algunos se hallan emparentados con respetables familias de la localidad. Quién le aconsejó, mal hizo. Si hubiese bebido en otras fuentes, no hubiera corrido el ridículo el Sr. Valero, autor de la intitulada *Revista*. No hay nada bueno en la obra; los defectos se suman por palabras; *Tortosa* y la *Matrona* hablan en castellano; el lenguaje puesto en boca de los *tipos populares* no es ni catalán, ni valenciano, ni lemosín, ni tortosino actual, pues la palabra pronunciada por un *tipo* al volver á su tumba, como no sea *volapuk*, no sabemos á qué idioma pertenece.

En resumen: carece de argumento, de trama y desenlace; es un *ciempiés* que no puede tolerarse. El público estuvo demasiado benévolo, escuchando impasible la sarta de majaderías diseminadas á barbecho sobre aquella masa insubstancial. Desacertado anduvo su autor al acariciar tal idea. ¡En una ciudad histórica como la nuestra, en la que abundan leyendas y episodios caballerescos é inagotables fuentes de inspiración, aun para lo cómico, en el amor y en la guerra, ir á buscar lo vulgar para ridiculizarnos! Se olvida de la Santa Cinta, que es la síntesis de nuestra historia; ni siquiera por galantería menciona á las hermosas tortosinas que, sin pecar de inmodesto, son la mejor gala de la *ibérica* ribera; ni por asomo aparece nuestra fértil vega, ni las tradicionales fiestas del campo, etc., etcétera. La empresa debe retirar la obra que, además de carecer de mérito literario, es un insulto á Tortosa.

Esta noche tendrá lugar el beneficio del aplaudido y estudioso actor Sr. Lleal, que tan bien sabe caracterizarse, con el drama en tres actos *Muerte civil* y la pieza *La Planxadora*.

M. A.

¡Alerta!

No compreis jabon blando ni duro sin antes visitar el depósito de la calle de la Unión, Ensanche del Temple, cerca del café de Escudero.

VINO AÑEJO ESTERILIZADO, ESPECIAL PARA ENFERMOS | Farmacia de Monner

BRONQUITIS acompañada de TOS PERTINAZ

No hay motivo para desesperar de alcanzar la curación de su enfermedad, por el hecho de que ninguno de los remedios que ha probado le han dado resultado alguno. Aprovechese de la experiencia de otros, tal como por ejemplo referiré la siguiente carta:

«Villaviciosa 18 Febrero 1901.

Muy Sres. míos: Mi hijo Nicolás, de 18 años de edad, sufría desde mucho tiempo de una afección de la garganta y de los bronquios,



Nicolás Pidal

acompañada de mucha tos. Viendo que los innumerables remedios y tratamientos que se hacían para aliviarle resultaban infructuosos, por consejo de un amigo decidí que probará la Emulsión Scott.

El éxito de este remedio ha sido sorprendente, por cuanto, en breve tiempo de seguir el tratamiento, mi hijo se vió libre de esa tos pertinaz y en perfecta salud.

En vista de un resultado tan inesperado no puedo menos que expresarles mi más sincero agradecimiento.

De Vds. atento S. S.

NICOLÁS PIDAL.

Quando Vd. necesite de un remedio para reparar la pérdida de carnes y fuerzas, curar la tos, resfriados ó afecciones de garganta y pulmones, y restaurar la salud de alguno de los miembros de su familia, acuerdese que el remedio por excelencia es la Emulsión Scott, y usted hallará completa satisfacción con su uso.

Es sin embargo indispensable insistir antes de comprarla, á que se le dé la verdadera Emulsión Scott, la que fácilmente se conoce por la etiqueta que lleva el envoltorio de cada frasco, representando un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao. No es prudente hacer experimentos con remedios baratos y de ninguna eficacia. Pídase siempre la preparación legítima, la verdadera Emulsión Scott, que es la única preconizada y recomendada por la profesión médica y la única que merece implícita confianza.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsímil de nuestros frascos, se enviará gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Correos de Madrid

19 de Diciembre de 1901.

Los billetes falsos

El Juzgado que entiende en la falsificación de los billetes de la lotería ha estado en la cárcel de mujeres, donde había citado á varios testigos, entre ellos al inspector de coches de la estación de las Delicias y al cochero del carruaje núm. 10, donde estuvo detenido el segundo de ellos.

El objeto de la citación es verificar entre ellos varios careos.

La policía sigue sus pesquisas para averiguar el paradero de dos individuos que parece han jugado papel importante en la falsificación.

De las indagaciones practicadas, no

se han adquirido todavía noticias suficientes.

Uno de los individuos que se busca se supone que representa el papel de capitalista en el negocio, y el otro individuo, si bien debe ser conocido por sus antecedentes penales, resulta difícil averiguar dónde se halla por usar nombre distinto del suyo.

Se cree que está en provincias.

Hoy se ha levantado la incomunicación á que estaban sometidos desde el primer día todos los individuos complicados en el asunto de la falsificación.

El Ricardo Boteilla, último de los detenidos, sigue sujeto á ella hasta que el juez realice algunas diligencias con él relacionadas.

En la cárcel ocupan los presos celdas muy distantes unas de otras.

Proyecto de ley

El ministro de la Guerra ha leído en el Congreso el siguiente proyecto:

«Artículo único. El segundo párrafo del artículo octavo de la ley orgánica del Estado Mayor del ejército se entenderá redactado en la siguiente forma:

El oficial general ó asimilado que, nombrado por el Gobierno para un cargo, no pudiera aceptarlo por el mal estado de su salud ó por igual causa no pudiera seguir desempeñando el que ejerciese y continuare por espacio de un año enfermo á partir de la fecha del cese sin poder aceptar cargo alguno, pasará forzosamente á la situación de reserva.»

Los federales

Se han reunido en Madrid los delegados de la mayoría de los Comités regionales y provinciales del partido republicano federalista.

Después de declarar que el que fué jefe del federalismo D. Francisco Pi y Margall no tiene sustitución posible y que, por consiguiente, ha de ser pluripersonal la representación y dirección del partido democrático republicano federalista, han adoptado los acuerdos siguientes:

Primero. Nombrar para que rija al partido provisionalmente, hasta la reunión de una Asamblea general elegida por sufragio universal directo, un Directorio y Junta Consultiva, compuesta ésta de los que hayan sido diputados á Cortes ó miembros del Consejo Federal y otros que la Delegación designe, cuya Junta será convocada por el Directorio cuando éste lo entienda necesario y siempre que no hubiese unanimidad en los acuerdos del mismo y cualquiera de los que dimitiesen lo pidieren.

Segundo. Encargar á dicho Directorio que procure propagar cuanto sea posible por medio de mitines, periódicos, folletos y hojas sueltas, los principios contenidos en el programa federal de 22 de Junio de 1894; que individualmente procuren que el partido realice su reorganización, y que convoque la indicada Asamblea para Noviembre de 1902 ó antes si lo cree conveniente.

Tercero. Elegir para el Directorio á los señores Benot, don Nicolás Estévez, D. José María Vallés y Ribot y D. Mariano Palma.

Todos estos acuerdos han sido adoptados por unanimidad.

La guerra del Transvaal

Tetragraffan de Amsterdam que el presidente Krüger y los delegados boers no propondrán tratar la paz con los ingleses; pero están dispuestos á examinar las proposiciones presentadas por Inglaterra.

Sin embargo, dejarán al jefe de los combatientes del Transvaal que decida si pueden aceptarse las mencionadas proposiciones, y que en ningún caso será posible la paz sin la independencia completa de las dos repúblicas sudafricanas.

El general Kitchener telegrafía desde Pietersmaritzburg que ha dado orden de que cesen las expulsiones de mujeres y niños en el Africa del Sud.

El gobierno holandés enviará las sumas necesarias para que puedan repatriarse sus súbditos.

¡Tiéndase la mano á la Fortuna!

LOTERIA URBANA DE HAMBURGO 321^a Sorteo 8 y 9 de Enero de 1902

Autorizada y garantizada por el Estado de Hamburgo.

116.000 57.010

BILLETES ORIGINALES — PREMIOS DE DINERO de modo que casi cada segundo billete obtiene premio, dividida en 6 clases ó secciones cuyos sorteos se siguen pronto uno el otro.

El premio mayor es en caso más feliz:

Marcos 500.000

1 Millón de Pesetas

consistiendo los 57.010 premios de dinero especialmente de:

PREM.	MARCOS	PREM.	MARCOS
1 espec. de	300.000	1 de	46.000
1 »	200.000	1 »	36.000
1 »	100.000	1 »	26.000
1 »	75.000	15 » á	10.000
2 »	70.000	55 » á	5.000
1 »	65.000	102 » á	3.000
1 »	60.000	155 » á	2.000
1 »	55.000	3 » á	1.500
1 »	50.000	610 » á	1.000
		1.025 » á	300

54.895 premios de M. 250, 200, 169, etc.

El premio más pequeño es de M. 45.

No se expenden sino billetes originales en partes enteras (1/2), medias (1/4), cuartas (1/8) y octavas (1/16) siendo el precio de los billetes:

Pesetas 36.— por billete 1/1 original
 " 18.— " medio billete id.
 " 9.— " cuarto de id. id.
 " 4.50 " octavo de id. id.

Contra remesa del importe se mandan en el acto los billetes originales, pudiendo hacerse las remesas en billetes de Banco, giro mútuo ó sellos de correo. Después de terminado cada sorteo, el dueño del billete recibirá la lista de sorteo oficial así como el billete de renovación. Los premios de dinero están inmediatamente á la disposición del dueño de los billetes, pagándose á pedido á cualquier plaza de España.

Los billetes siendo muy buscados y verificándose el sorteo pronto, sírvase mandar su pedido lo más antes para que todos los pedidos puedan ejecutarse.

Toda la correspondencia debe dirigirse directamente á la casa bancaria de

Alber Jarmulowsky
Hamburgo (Alemania)

encargada por la Dirección de la venta de los billetes originales.

CONFITERIA

DE LA

Sra. Viuda de Bertomen

Rosa, 3—TORTOSA

En este acreditado establecimiento encontrarán sus parroquianos, durante las fiestas de Navidad, ente otras, las siguientes golosinas:

Turrón de Mazapan, Yema, Limon, Naranja, Canela, Piña, Quirlache, Cadiz, Gijona, Capuchina, Cajas de mazapan de Toledo, Pasas, dulces y frutas de varias clases.

Perdices y pavo trufé

ESTABLECIMIENTO HORTICOLA DE

Arturo Severác

situado en la partida del Temple, huerto de Falcó

Arboles frutales de todas clases y dimensiones.

Arboles, arbolillos y arbustos de varias clases, de adorno y de sombra para jardines y bosques.

Hay tambien disponibles en macetas, varias clases de coníferas, como Pinos, Tuyas, Cídras, Abetos, Ciprés, etc., etc., de éstos últimos los hay de 35 á 40 para la construcción de abrigos para naranjales.

Precios reducidos

F.º Cavaller Mengual

MÉDICO-CIRUJANO

Cirugía general y enfermedades propias de la mujer

Horas de consulta

De diez á doce mañana y de cinco á seis tarde.

Gratis para los pobres, de doce á una, los lunes, miércoles y viernes.

Baranda del Ebro, 2, 1.º

TORTOSA

AVISO

En la Zapatería de Agapito Sanchez, Calle del Angel, número 20, se desea un operario que sepa la obliigación y un aprendiz.

GRAN SURTIDO

DE

FELICITACIONES PARA NAVIDAD

Papelería de Biarnés, calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.

En venta

Lo están varias fincas de regadío con pozos-norias adecuados al cultivo de la remolacha y próximas á esta ciudad; también las hay de olivos y algarrobos de todas extensiones y de varios precios.

Casas dentro de esta ciudad y sus arrabales, de todas dimensiones, se venden y rentan el 8 por 10.

Para mas detalles dirigirse á D. Francisco Farduro, calle de la Unión (Ensanche), depósito de los renombrados jabones de D. Pablo Chauvet.

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.



SALVACION DE LOS NIÑOS
LA
Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: **Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA**

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

LA GRESHAM



COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La **Gresham**, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, *Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.*

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente corresponsal en Tortosa: **D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ**, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: **D. EDUARDO AMELL.**

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas, dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaferas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

TISANA

DEL LABRADOR, purgante, depurativa, laxante, refrescante, diurética y digestiva. Cura el estreñimiento, los catarros gástricos é intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos, facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre, es muy agradable al paladar y no fatiga al paciente. En

armacías y droguerías á 0'50 carterá; por correo 0'60.—Depositario: **n AUSTRI, Vertrallans, 5, Barcelona.**

Fonda de San Antonio

DE FRANCISCO TRASFÍ

Este acreditado Establecimiento está situado al lado del Gran Teatro del Liceo, junto á la Rambla, punto el más céntrico de Barcelona.—Habitaciones espaciales para familias y particulares.—Servicio á la carta y á precio fijo.

Calle de San Pablo, núm. 7.—BARCELONA

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Pezarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Ferguson y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de brea.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

De interés general!

AGUA abundante y notable
en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.^a

Plaza de San Juan, 18

TORTOSA

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, paré.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elizir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.